VII. Agradecimientos

La realización de este trabajo ha sido posible gracias a la colaboración de numerosas personas.

En primer lugar, queremos expresar nuestro profundo agradecimiento al Dr. Arturo Morales y la Dra. Concepción Blasco Bosqued en su continuo esfuerzo en apoyarnos en todas las tareas de investigación realizadas y a la generosidad que han mostrado en todo momento. Al Dr. Germán Delibes por confiarnos, una vez más, el estudio de la fauna de El Soto de Medinilla. Al Dr. Fernando Romero, así como también a Zoa Escudero, agradecemos el habernos facilitado todo tipo de datos acerca de las excavaciones realizadas en el yacimiento.

El Dr. Javier Espiago accedió amablemente a nuestra petición de realizar un estudio cartográfico sobre el área de estudio, así como también el Dr. Javier Baena, sin el cual no hubiera sido posible digitalizar y procesar los datos cartográficos, tarea en la que también colaboró nuestra compañera Virginia Recuero. También queremos agradecer al Dr. Juan Antonio González, en su ayuda en las numerosas consultas que sobre cuestiones geográficas le planteamos.

En relación con el análisis de huellas, ha sido fundamental la orientación de la Dra. Carmen Gutiérrez Sáez y al Dr. Javier Baena le debemos la elaboración de toda la industria lítica, mientras que Fernando González, realizó el instrumental metálico y José Luis Arjona, Almudena Villar, Jorge Juan de Ares y Oscar Pérez ayudaron en la experimentación. Asimismo, a la dirección del Centro de Investigación y Museo de Altamira agradecemos el habernos permitido la observación con la lupa binocular de dicho Centro.

Igualmente debemos numerosas consultas y referencias bibliográficas a la Dra. Aurora Miguel, a los Drs. Joaquín Barrio, al Dr. Javier de Miguel, al Dr. Jordi Nadal, a la Dra. Fernanda Blasco, así como a Magdalena Barril, al Dr. Pedro Castaños, a los Drs. Jesús Altuna y Koro Mariezkurrena, a la Dra. Carmen Sesé, al Dr. Salvador Rovira y al Dr. Carlos Nores.

A la Dra. Angela von Driesch, al Dr. Achilles Gautier agradecemos las consultas en aspectos tafonómicos y de identificación, que han supuesto un enriquecimiento considerable a nuestros conocimientos en este estudio.

No queremos olvidar el apoyo continuo recibido por nuestros compañeros del laboratorio de Arqueozoología a los Dres. Eufrasia Roselló, Francisco Hernández, José Mª Cañas, Manuel Cereijo y Ruth Moreno, a Beatríz Pino, Sonsoles Montero, Silvia Martín así como a Cristina Sampedro.

Por último, no podemos dejar de agradecer la colaboración de Miguel Angel Nuñez que ha dibujado la industria ósea, a Mª Jesús Sánchez, a David Torcida, a Mercedes Valle y a Paloma Román por su ayuda en la parte gráfica, y en especial a mi familia, a José Luis, Alan y Conchita Arjona, a Soledad Quesada y sobre todo a Charo Escobar, cuyo apoyo ha sido, como siempre, inestimable a la hora de finalizar este trabajo.

Este estudio forma parte de los resultados generados por del Proyecto PB94-0186 (*Arqueobiología de la Ruta de la Plata*) subvencionado por la DGICYT.

